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Grünflächenmanagement/ Kostenermittlung Grünpflegemaßnahmen 
 
Sachverhalt 
 
Die letzte Sitzung des UA am 08. Oktober 2015 ergab eine dringende Nachfrage an einer Auf-
stellung der zu leistenden Arbeiten durch die Mitarbeiter des Bauhofes an den Grünflächen der 
Gemeinde. U.a. ist die Natur- und Landschaftspflege Aufgabe des Ausschusses. Um diese 
Vorgabe zu ermöglichen und weitere Anregungen erarbeiten zu können, sollte den Mitgliedern 
gewisse Eckdaten zur Verfügung stehen. Hierzu wurde beschlossen, dass die Fraktionen Grün-
flächen benennen, die sich für eine Überprüfung eignen. 
 
Die GRÜNEN Fraktion GAL schlägt daher folgende Vorgehensweise vor:  
 
Aufstellung einer Vorschlagsliste mit zunächst maximal 10 Grünflächen im Gemeindegebiet, 
für die eine Kosten–Leistung-Rechnung für grünpflegerische Maßnahmen vorgelegt werden 
sollte. Insbesondere die Arbeiten/ der Aufwand bei Rasenpflege/schnitt, Baumschnitt, und Beet- 
und Heckenpflege sollten Stunden- und auch Kostenmäßig erfasst und dargestellt sein. Zur ers-
ten Beratung im Ausschuss wäre der Zeitraum Jan. bis einschließlich September 2015 hilfreich, 
um eine gewisse Gewichtung erkennen zu können. 
Für eine vergleichende Auswertung sollten diese Zahlen dem Ausschuss jährlich nach Ab-
schluss vorgelegt werden. 
 
Beratung des Ausschuss unter Mithilfe der Mitarbeiter des Bauhofes, ob sich geeignete Lö-
sungen finden lassen, um Arbeitsschritte und Aufwand zu verringern. Beispielsweise wäre ein 
Gerätebedarfsplan für die Bauhof vielleicht sinnvoll, um so Abläufe optimieren zu können. Ähn-
lich dem Feuerwehrbedarfsplan können die Werkleitung und der Ausschuss langfristige Bedarfe 
an die Gegebenheiten anpassen. Auch eine andere Art der „Bewirtschaftung“ kommunaler Flä-
chen ist denkbar und sollte beraten werden. 
 
Für die nächste Sitzung des UA am 26. November 2015 beantragen wir daher einen Tagesord-
nungspunkt 
--  gemeindeeigene Grünflächen  

 Sachstand 
 Beratung 

 
und bittet die Fraktionen um Unterstützung durch Nennung von Grünflächen, die einer Überprü-
fung unterzogen werden sollten.  
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Die Bürgermeisterin/ Werkleitung und die Verwaltung werden gebeten, die für die Beratungen 
notwendigen Unterlagen, wie Übersichts- bzw. Lageplan, Größe der Fläche, Flurbezeichnung, 
Nutzung, Arbeitsstundenaufwand und Kosten usw., zusammenzustellen und dem Ausschuss 
zur Verfügung zu stellen. Eine digitale Darstellung mit Hilfe des „beamer“ würde die anwesende 
Öffentlichkeit miteinbeziehen und die Beratungen im Ausschuss unterstützen. 
 
 
Die Grünen Fraktion GAL schlägt zunächst folgende Flächen für eine Auswertung vor: 
 

1.) Rosengarten und Umfeld (ca. 5000m²) 
 
hier sollten der Werkleitung Angebote externer Fachfirmen vorliegen, so dass eine 
erste Abschätzung relativ einfach möglich wäre 
 

2.) Kurpark (ca. 25.000m²) 
 
hier sollte eine Kostenaufstellung direkt aus dem Buchhaltungssystem möglich 
sein.  
Interessant wäre hier eine Abschätzung des geleisteten Aufwandes durch die 
Freunde des Kurparks.  
Gibt es hierzu Vergleichszahlen aus der Zeit vor den Hilfsangeboten der Freunde 
des Kurparks?  
 

3.) Parkplätze Ehrenmal I und II (an der Kreisstraße) (ca. 16.000m²) 
 
Pflegeaufwand für Stellflächen / Vergleiche mit anderen gebührenpflichtigen 
Parkplätzen 
 

4.) Naturerlebnisraum bzw. Bereich südlich davon (ca, 85.000m²) 
 

Pappelbestand & rosa rugosa 
Spielfläche 

 
5.) Grünfläche Wulff’sche Koppel (ca. 6250m²) 

 
Spielfläche 

  
 
Für die GAL Fraktion  
Julia Hansen 
Martin Opp 
Michael Meggle 
 
 
 
 


